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会  議  録 

会 議 名 第２１期小金井市公民館企画実行委員の会議 第１８回 

事 務 局 公民館東分館 

開 催 日 時 ２月７日（火）午前１０時～正午 

開 催 場 所 公民館東分館 集会室Ａ・Ｂ 

出 席 委 員 浅賀委員 椎野委員 竹野委員 中島委員 藤委員 山田委員 

欠 席 委 員  

事 務 局 員 長堀主査 松下主事 杉山非常勤  

傍 聴 の 可 否  可 傍聴者数  なし  

傍聴不可・一部 

不可の場合は、 

その理由 

 

会 議 次 第 １ 報告事項 

⑴ 第３１期第４回小金井市公民館運営審議会について 

⑵ 第４９回東京都公民館研究大会について 

⑶ その他 

  

２ 審議事項 

⑴ 事業の計画及び報告について 

⑵ その他（次回の日程及び今後の諸日程等） 

 

３ 配付資料 

⑴ 開催通知（会議次第） 
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会  議  結  果 

〔司会〕藤委員 

司  会  寒い中ご苦労さまです。では報告事項からお願いします。 

 

１ 報告事項 

⑴ 第３１期第４回小金井市公民館運営審議会について 

松下主事  １／２７に開催。第４９回東京都公民館研究大会の報告の中で「第１課 

題別集会で公民館有料化が議論された」旨の報告がなされたことに対し、 

小金井市での公民館有料化の予定について質問が出されました。館長は 

「小金井市では有料化とセンター化を検討中。センター化により分館から 

職員が引き上げる可能性がある。第三次行財政改革大綱によると平成２６ 

年度実施となっている」と答弁。実施の際は公運審におはかりするとのこ 

とです。また事業報告の中で「男女共同参画講座に男性の参加が尐ない。 

男性の参加を増やすよう工夫を」との注文が出されました。 

竹野委員  センター化にすると分館の独自性は薄くなってしまいますね。２６年度 

と言えばもうすぐです。 

司  会  センター化になると分館に職員は誰もいなくなってしまうのですか？ 

松下主事  シルバー人材センターなどの委託業者や例えば非常勤嘱託職員が配置 

されるような形になると思います。正規職員がいなくなるということで 

す。 

浅賀委員  センター化、集中化は世の中の流れかもしれませんが、職員が配置され 

ていることで助かっている面もあり、難しい問題です。 

司  会  男女共同参画講座に男性が参加するのは難しいと思いますね。 

長堀主査  企画により男性対象、女性対象等があり、参加人数の性別割合だけを切 

り取って取り上げるのはどうかと思います。一般に男性の参加が尐ないの 

は事実ですが、それは男女共同参画講座に限りません。 

竹野委員  東分館では男性の参加が増えるよう、企画面や募集受付等でいろいろ工 

夫していると思います。 

 

⑵ 第４９回東京都公民館研究大会報告会について 

長堀主査  １／１７に実施。まず参加した課題別集会毎にグループで集まり、研究 

大会を振り返って感想を出し合いました。次に全体で課題別集会毎の報告 

と討論を行いました。課題別集会により参加人数が偏ってしまい、人数が 

ばらついてしまったことは反省点です。しかし研究大会終了後、このよう 

な市独自での反省会を実施しているのは小金井市だけであり、内容面では 

工夫の余地があるものの、報告会実施の意義は大きいと思います。 

浅賀委員  私の参加した課題別集会では公民館のあり方が議論されました。有料化 

については世の中の流れと受け止めていましたが、反対だという人もいま 

した。しかし無料で何でもできる世の中ではないはずで、一石を投じた意 

味はあったと思います。投じられた石が波紋を呼び、興味深かったです。 

司  会  私は障害者問題の課題別集会に参加しました。障害者青年学級は受講者 

が増える一方で減ることがなく、どこも頭を抱えているようです。 

竹野委員  今回の公民館研究大会には小金井市の公運審委員は何人ぐらい参加し 

たのですか？ 

長堀主査  １０人中９人が参加申込みしています。昨年９月に改選があり、特に新 

人委員は熱心に参加されているようです。 
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２ 審議事項 

⑴ 事業の計画及び報告について 

① 高齢者学級「くりのみ学級」 

長堀主査  １/２７「スウェーデン人から見た日本」には３４人参加。外国人の話 

は毎年人気ですが、特に今回は好評でした。終了後、来年度の企画のため 

の準備会を開催。２０人ほどが出席し、企画への意見や要望が多数出され 

ました。日程を提案し、了承されましたが、来年度は全１８回となります。 

また開催時間も午前１０時から正午に変更します。次回２／１０「写真で 

振り返る小金井」終了後にも準備会を予定しています。 

中島委員  新年度の企画ですが、２回目に「みんなで料理」は早過ぎる気がします。 

まだ参加者が馴染んでいないのに料理の打合せ等できるでしょうか？ 

椎野委員  ベテラン参加者がいるので話は進められると思いますが、ベテランの発 

言力が強くなり、新人は発言しづらいかもしれませんね。 

中島委員  班活動の活性化という点では料理は有効な企画で、名前を覚えたり、仲 

良くなるにはいいことだと思います。ただ初回にいきなり料理の打合せを 

してもらうわけですが、心配しなくても大丈夫でしょうか？ 

長堀主査  今年度も２回目に料理を実施し、初回に打合せをしてもらいました。私 

は特に問題なく順調にできたと思っています。数年前から毎年料理を取り 

入れており、その有効性から「初期に実施を」となった経緯があります。 

中島委員  わかりました。それから初回の班分けですが、昨年は受付でくじを引い 

てもらいました。しかし受付付近が混雑してしまったので、次回はいった 

ん受付を済ませ、教室内でくじを引いてもらったらどうでしょうか？  

司  会  男女の割振りも気になります。今回は女性だけの班が２班ありました。 

竹野委員  女性だけの班の人が「男性がいないので困る」と言われました。 

長堀主査  男女の割振り、班分けの仕方、その具体的な手順等は、来年度の５月に 

応募状況を見ながら改めてご相談したいと思います。 

 

② 多摩島しょ地域力向上助成事業「高齢者の生きがいづくり講座 木曜会」 

長堀主査  １／１９野外研修「宝登山とイチゴ狩り」に１６人参加。ろう梅の開花 

が遅れてほとんど見ることができず残念でした。しかしレジャー農園での 

もちつき、きのこ鍋の昼食、しいたけ狩り、イチゴ狩りは盛りだくさんな 

内容で好評でした。２／２準備会には２２人参加。新年度の企画にあたり、 

講義、野外研修ともに様々な提案が出されました。準備会は残り２回です。 

竹野委員  多摩島しょ地域力向上助成事業は３年間ということで、来年度で最後に 

なります。継続の見通しはありますか？ 

長堀主査  継続についてはわかりませんが、引き続き木曜会がこの補助金を受ける 

ことは難しいかと思われます。最初に３年間と言明していますから、来年 

中にその後のことを皆さんで話し合うように出来ればと思います。ただ、 

これだけの地域のつながりは簡単にはつくれない貴重なものですから、何 

とか関係を続けられるような方向を見出してもらいたいと思っています。 

③ 成人大学「我がまちの財政講座」 

松下主事  １／１４に自主グループが集まり、次は２／１１に集まる予定で、順調 

に毎月集まりをもっています。来年度の日程が講師から示されました。自 

主グループが第２土曜日なので、本講座の方は５月から１０月まで（８月 

を除く）の第１・第３土曜日（１０月だけは第４土曜日も実施）全１０回 
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です。内容はまだ未定ですが、自主グループの皆さんにも興味が湧くよう 

なレベルアップ講座にしたいとのことです。 

浅賀委員  小金井市の市報の財政報告を見ましたが、あれでは全然ダメですね。危 

機感も何もなく、ただ書いているだけで何の問題意識も感じられません。 

竹野委員  関心をもたせようという努力が見られず、関心のある人にはもの足りな 

いという紙面です。市民には何が書いてあるか理解できません。 

椎野委員  共感を呼ぶ書き方でないと読む気になりません。ごみ問題等小金井市は 

課題が山積しているのだから、市民の関心に応える紙面づくりを心掛けて 

ほしいと思います。 

長堀主査  講師の話にもありましたが、行政は法律で決まっているから財政報告を 

しているだけで、肝心なことは分からない記事になってしまっています。 

竹野委員  それでも小金井市の市報は三多摩ではいい方だそうです。 

司  会  担当企画実行委員はどなたでしたか？ 

松下主事  ６人全員です。 

長堀主査  今年度も早め（４／１号）に市報掲載しましたが、来年度も早めにした 

方がよいと思います。日程の発表を待っている方がいますから。 

④ 成人学校「ひがし子ども囲碁教室」 

杉山非常勤 来年度、小金井うろの会が結成１５周年を迎え、その記念誌を発行する 

そうです。それに掲載される記事をお配りしました。教室のようすが良く 

分かると思います。１月は風邪のために欠席が目立ちましたが、２月に入 

り１０人前後と参加が回復してほっとしています。市報３／１５号で来年 

度の募集をします。募集人数は１０人ですが、毎年５人ぐらいずつ定着し 

てくれるといいと思っています。 

長堀主査  指導にあたっている小金井うろの会の皆さんがいろいろ工夫し、対外試 

合や日本棋院の検定等に連れて行ってくれるので張り合いがありますね。 

毎週土曜日は子ども囲碁の日と定着してきたようです。 

⑤ 新年度事業について 

長堀主査  成人学校「野川を通して歩く」を４月と１０月に単発で実施したいと思 

います。東分館に集合・出発し、二子玉川の合流点まで約１５キロを１回 

で通して歩くという企画です。ウォーキングの各種イベントをいろいろ見 

ると、１０キロ、１５キロ、２０キロ、３０キロ等レベルに応じて様々な 

コースが用意されています。１５キロは決して無理な距離ではなく、しか 

も野川沿いはほぼ直線で平坦、路面も良いので問題ないと考えます。 

司  会  わかりました。企画が具体化したら改めて担当等決めたいと思います。 

松下主事  成人学校「むかしみちを歩く」では２種類のコースを提案します。一つ 

は「五日市憲法コース」で、武蔵五日市駅から深沢家土蔵（五日市憲法草 

案が発見された）、あじさい山から十里木に至る約３時間３０分のコース。 

二つ目は「八王子城コース」で小仏関から尾根筋をたどって八王子城天守 

閣跡へ至り小ピークを縦走する約４時間２０分のコース。どちらかに決め 

たいと思います。実施時期は春の予定です。 

司  会  では次回、どちらかに決定することとします。 

杉山非常勤 成人学校「食を見つめて」は全２回、５／２８「食品添加物の怖さ」、 

６／４「食品に含まれる放射能問題」、いずれも月曜日午前１０時から正 

午、保育付です。講師は中戸川貢さん（ＮＰＯ「食品と暮らしの安全」） 

です。市報５／１５号で募集します。 

司  会  放射能問題は皆さん神経質になっているので聞きたい人は多いと思い 
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ます。今日的な課題を取り上げたよい企画だと思います。 

杉山非常勤 もう一つ、成人学校「くらしグレードアップ」も決定しました。全２回 

で、６／１８「バスフィズ作り」、６／２５「イタリアンでランチを」と 

いう内容です。いずれも月曜日午前１０時から正午で保育付、材料費は合 

計で１７００円です。講師は１回目が岡田和子さん（ハーブインストラク 

ター）、２回目が葭谷麻利子さん（管理栄養士）です。こちらの募集は市 

報６／１号となります。 

司  会  グレードアップというだけに楽しそうな企画ですね。 

松下主事  成人学校「戦争の記憶をたずねて」について提案します。調布飛行場や 

ＩＣＵ敷地内の戦争遺跡をたずね歩くという企画ですが、１回は座学を入 

れるかどうか検討中です。全２回で春期に実施の予定です。 

中島委員  フィールドワークは東分館の近隣を中心に一日通して歩けば１回でい 

いかもしれませんね。座学が１回あった方がいいと思います。 

松下主事  講師を依頼する予定の方と相談し、次回改めて提案したいと思います。 

      もう一つ、昨年に続いて何か文学を取り上げられないかとの話がありま 

したので、成人学校「平家物語」を提案します。ＮＨＫ大河ドラマ「平清 

盛」を意識しつつ、文学として平家物語を取り上げ、全４回でその魅力を 

学ぼうという企画です。 

竹野委員  平家物語と平清盛では取り上げ方が全然違います。 

椎野委員  ＮＨＫ大河ドラマを取り上げるなら平清盛を前面に押し出し、歴史講座 

と位置付けた方がいいと思います。 

竹野委員  テレビを見ている人には平清盛の方が関心が高いと思います。 

中島委員  しかし平清盛だけで４回は大変だと思います。 

松下主事  文学か歴史かという話もありますが、東京学芸大学に講師を依頼しよう 

と考えていますので、講師と相談しながらどういう企画がいいか考えたい 

と思います。次回改めて提案します。 

 

⑵  その他（次回の日程及び今後の諸日程等） 

長堀主査  ①第２５回東センターまつりの第１回実行委員会は、４月３日（火）に

開催する予定です。まつりの日程はその際決定しますが、６／２９、３０、

７／１の３日間に提案したいと考えています。       

      ②３月６日に消防訓練を実施します。今回は起震車も来ますので地震体

験もできます。休館日に実施し、地域の老人会や自治会、近隣住民等にも

来ていただけるよう呼びかけます。もちろん利用団体にも積極的に参加し

ていただくよう呼びかけます。 

      ③３月３１日に利用者懇談会を開催します。今回で３年目ですが、いつ

も参加が尐ないので、今回は午前１１時から団体用ロッカー抽選会を行う

こととし、その前段の午前１０時から懇談会を開催します。公民館への意

見や要望をお聞きし、部屋予約や利用上の注意事項等を伝えます。また利

用団体とのコミュニケーションの一環として取り組みます。       

司  会  次回は、３月６日（火）午前１０時から正午となります。 

      本日はお疲れさまでした。 

 


